



RAPPORT D'ACTIVITÉ 2022

Nos JEUDIS de FAAG - plus que des conférences ex cathedra : des tuyaux concrets en échange avec la salle



31 mars 2022 : 34 participant-e-s

Produits, équipements, prestations nous facilitant la vie
avec Nathalie Stump, ergothérapeute retraitée



JEUDIS de la FAAG **Astuces pour rendre plus facile la vie en vieillissant**

7 avril 2022 : 34 participant-e-s

A quelles stratégies, comportements et attitudes recourir ?
avec Daniela Jopp, prof. UNIL, Centre interdisciplinaire de recherche sur les parcours de vie et les vulnérabilités

1. But de la FAAG : (In-)formation et échanges pour développer le pouvoir d'agir sur sa vie

Créée en 2006 par le regretté professeur Charles-Henri Rapin, des syndicalistes à la retraite, l'AVIVO, des universitaires engagés sur les questions du vieillissement et l'UOG, la FAAG vise à développer et à transmettre à chacune et chacun un "pouvoir d'agir sur sa vie" en s'appropriant un savoir et "des tuyaux pour vieillir rusé-e", en connaissance de cause, dans les meilleures conditions possibles, donc à nous donner les clés pour être les actrices et acteurs de notre vieillissement plutôt que de juste le subir.

Notre action de "capacitation / empowerment" passe principalement par l'organisation de conférences interactives, les *JEUDIS de la FAAG*, qui se tiennent à l'UOG, Université Ouvrière de Genève.

Le "pouvoir d'agir" pour mieux vieillir présuppose :

- sur un plan individuel aussi bien que collectif, le développement et l'appropriation de connaissances et de comportements permettant de relever les défis et de saisir les opportunités et chances liées au vieillissement, donc de renforcer ses "*compétences, capacités et aptitudes fonctionnelles pour pouvoir vieillir en bonne santé*", comme prôné par la *Décennie OMS/ONU Vieillissement en bonne santé 2021-2030* ;
- sur le plan sociétal, la création d'un cadre de vie et d'attitudes propices au vieillissement, permettant aux personnes de tout âge de s'épanouir et de participer à la société, mais aussi de prévenir, diminuer ou compenser autant que possible les déficits et limitations liés au vieillissement.

Par conséquent la FAAG continue d'agir sur ces deux plans, soit :

1. L'organisation de conférences, consacrées à un thème concernant les aîné-e-s. Animées par des spécialistes, ces rencontres favorisent le dialogue et le partage des expériences et connaissances avec et entre les participant-e-s (surtout aîné-e-s, mais aussi des professionnel-le-s, des étudiant-e-s et des familles ou bénévoles en contact avec des personnes vieillissantes). Elles visent ainsi à construire des savoirs et à développer des apprentissages sur des sujets souvent peu connus ou traités sous un nouvel angle. Lors de chaque séance, les participant-e-s reçoivent une documentation ad hoc fort appréciée, préparée par les intervenant-e-s et la FAAG, rendue ensuite accessible sur www.faaq-ge.ch :
 - *JEUDIS de la FAAG* à l'UOG, dans le quartier des Grottes, traitant sur deux après-midis consécutifs une même thématique. Comme l'année précédente, trois sessions (soit six *JEUDIS*) ont eu lieu en 2022 ;
 - Conférences FAAG hors-murs : suite à la fin de la pandémie, quatre conférences ont pu être organisées en partenariat avec des tiers.
2. Des contacts, voire le lobbying, avec les Autorités, les collectivités publiques et d'autres parties prenantes en vue d'une meilleure prise en compte du vieillissement et des aîné-e-s dans tous leurs projets et activités, comme les adaptations du logement, des quartiers et de la ville à l'âge, et ce dans une perspective de cohabitation entre les générations. Notre objectif est d'agir en réseau avec les personnes, instances et associations actives pour le Bien Vieillir, la promotion de la santé, l'information, la lutte contre l'exclusion, la promotion de l'intergénérationnel.

2. Finances

En 2022, le total de nos charges s'est élevé à Fr. 27'325.-, soit une très légère baisse par rapport à l'exercice 2021 (Fr. 27'885.15.-).

Concernant le total de nos recettes, il s'est élevé à Fr. 24'443.85.- contre Fr. 34'307.85.- lors de l'exercice 2021. Cette baisse importante provient du fait que nous n'avons pas obtenu de subvention de la Ville de Genève contrairement aux années précédentes.

Au final, l'exercice 2022 se conclut par une perte de Fr. 2'881.15.- qui, malheureusement, entame une nouvelle fois notre capital pour le ramener à Fr. 4'594.72.- au 31 décembre 2022 alors qu'il était de Fr. 8'382.52.- au 31 décembre 2021.

Nous tenons à remercier l'ensemble des participant·e·s à nos JEUDIS de la FAAG pour leurs contributions à bien plaisir lors de nos séances. Nous tenons également à remercier la Direction générale de la santé (DGS) du Département de la sécurité, de la population et de la santé (DSPS) de l'État de Genève pour son soutien financier conséquent.

Enfin, nous remercions tous les membres du Conseil de fondation pour leurs prestations bénévoles sans lesquelles nos activités n'auraient pas pu être menées à bien. Notre reconnaissance va également à toutes les personnes qui ont animé des JEUDIS de la FAAG, parfois gracieusement, ainsi qu'au public venu y participer en nombre.

3. JEUDIS de la FAAG

En 2022, nos trois sessions de JEUDIS de la FAAG ont permis d'approfondir les thèmes suivants :

Astuces pour rendre plus facile la vie en vieillissant, 31 mars et 7 avril

www.faaq-ge.ch/post/astuces-pour-rendre-plus-facile-la-vie-en-veillissant

Séance 1 : **Produits, équipements, prestations nous facilitant la vie**

avec Nathalie Stump, ergothérapeute retraitée

34 participant·e·s

Séance 2 : **A quelles stratégies, comportements et attitudes recourir ?**

avec Daniela Jopp, prof. UNIL, Institut de psychologie, membre du Centre interdisciplinaire de recherche sur les parcours de vie et les vulnérabilités

35 participant·e·s

Vieillesse, alimentation, digestion et bien-être : vérités et mythes, 2 et 16 juin

www.faaq-ge.ch/post/vieillesse-alimentation-digestion-et-bien-etre-verites-et-mythes

Séance 1 : **Comprendre comment ça fonctionne et l'impact sur notre bien-être ...**

avec Prof. em. Dr Claude Pichard, Gastroentérologue FMH

53 participant·e·s

Séance 2 : **Indigestions, flatulence, constipation, diarrhées, inflammations intestinales, incidences de médicaments : Comment prendre soin au mieux de notre métabolisme et transit ?**

avec Dre Caroline Bastid, cheffe de clinique, Service de gastro-entérologie et hépatologie HUG

39 participant·e·s (canicule !)

Savoir être Proche aidant·e, 10 et 24 novembre

<https://www.faaq-ge.ch/post/savoir-etre-proche-aidant-e>

Séance 1 : **Un·e proche dépend de mon aide : à quels soutiens pouvons-nous recourir ?**

avec Véronique Petoud, Déléguée cantonale aux personnes proches aidantes
Corinne Wehrli et Walid Douab, responsables du Service d'accompagnement à domicile et de la Consultation sociale individuelle de Pro Senectute Genève

15 participant·e·s

Séance 2 : **Étapes et situations vécues en tant que proche aidant·e : témoignages, hésitations, questions, souhaits, pièges, comment faire ?**

avec Véronique Petoud, Déléguée cantonale aux personnes proches aidantes

10 participant·e·s

Au total, nos six JEUDIS de la FAAG en 2022 ont donc attiré 186 participant·e·s, dont 30 hommes (2021 : 194 participant·e·s, 2020: 145, donc bien moins que les 491 personnes accueillies lors des huit JEUDIS pré-COVID en 2019 !).

Ce sont surtout les deux séances abordant le thème des proches aidant·e·s qui n'ont attiré qu'un nombre bien réduit de participant·e·s, et ceci malgré leur très large annonce (Bulletin AVIVO, tiré à 10'000 exemplaires, envoi MDA à plus de 4000 membres, site de l'État www.ge.ch/actualite/journee-intercantonale-prochesaidant-e-geneve-2022-12-10-2022, distribution du flyer dans plusieurs communes suburbaines), laquelle ne nous a amené personne cette fois-ci !

Est-ce que la plupart des personnes ciblées ne se rendent que trop tard compte d'être concernées et alors n'ont plus le temps pour se libérer pendant un après-midi d'information sur la question ? Hypothèse confirmée par la participation tout aussi réduite à notre rencontre du 1^{er} novembre à Carouge *Les personnes proches aidantes à Genève en 2022 : quels besoins d'aide, quelles ressources ?* organisée sur initiative de la FAAG en partenariat avec la Déléguée cantonale aux personnes proches aidantes, la Ville de Carouge et le MDA, pourtant encore plus largement annoncée.

Toutefois, vu le sujet, ce nombre limité de participant·e·s était particulièrement approprié, ce qui fait de cette séance la mieux notée de tous les JEUDIS depuis que nous avons introduit les questionnaires de satisfaction : sauf sur un point, toutes les coches étaient 😊 !

Dix personnes était un nombre idéal pour un échange, quasiment en atelier, interactivité que la FAAG avait pratiquée dans ses premières années, lorsque le nombre de participant·e·s était encore limité et qu'elle pouvait s'appuyer sur plusieurs animateurs du côté FAAG.



Pour lancer et structurer le débat, nous avons préparé une batterie de 21 questions que tout·e proche aidant·e devait se poser pour surmonter ses hésitations, réaliser ses souhaits et éviter les pièges (voir version complétée sur la base de l'échange "*Je suis proche aidant·e : questions utiles à me poser*", posté sur www.faaag-ge.ch/post/savoir-etre-proche-aidant-e). Ce document de deux pages constitue en quelque sorte une synthèse des présentations et échanges lors des deux *JEUDIS* et a rencontré un certain écho plus large. En effet, la page susmentionnée a été consultée jusqu'au 22 avril 2023 plus 150 fois par plus de 100 visiteurs uniques, et ainsi la page la plus consultée de notre site internet au moment de la rédaction du présent rapport d'activité.

Pour ce qui est des *JEUDIS* "*Vieillesse, alimentation, digestion et bien-être*", la première séance, fort appréciée, a attiré 53 participant·e·s, meilleur score depuis le début du COVID : beaucoup de primo-participant·es venu·e·s grâce à un thème pertinent, au Bulletin AVIVO, à l'APEGE et par le bouche-à-oreille. A nos yeux, les seulement 38 participant·e·s à la 2^{ème} séance constituaient un score honorable pour cet après-midi de canicule qui n'engageait vraiment pas à sortir (et qui nous poussait à abondamment distribuer de l'eau). La chaleur extrême a même provoqué un malaise vagal d'une octogénaire pendant la séance, nécessitant la venue d'ambulanciers et un passage de 18 heures aux urgences des HUG. Cette fidèle de la FAAG nous a téléphoné deux jours après pour remercier toutes les personnes qui se sont occupées d'elle et pour signaler qu'elle comptait revenir à nos prochains *JEUDIS*.

Afin de répondre à une exigence du DSPS, Département de la sécurité, de la population et de la santé de l'État de Genève (soutenant financièrement la FAAG dans le cadre du PAC - Programme d'action cantonal de Promotion Santé Suisse 2021-2024), **nous continuons à demander à nos participant·e·s d'évaluer et commenter chaque séance en remplissant à son issue un questionnaire de satisfaction et de commentaires.** Les compilations des réponses reçues pour chaque séance sont ensuite accessibles en toute transparence sur notre page Internet consacrée à la session en question.

Cet exercice se révèle fort utile, nous permettant de voir plus clair et si nécessaire ajuster le tir, en moyenne 70% de la salle nous ayant rendu le document, toutefois souvent sans répondre à l'ensemble des questions.

Ci-après, la synthèse des 130 réponses (sur 186 participant·e·s) aux questionnaires d'évaluation récoltés en 2022 :

Ce que je pense du thème / de la séance	☹ Pas du tout	☺ Peut-être	☺ Oui	☺☺ Tout à fait
La question est pertinente pour ma situation présente ou future (125 réponses)	3 = 2 %	3 = 2%	48 = 38%	71 = 57%
Ce que je pense de la présentation	☹ Pas bien	☺ Moyen	☺ Bien	☺☺ Très bien
Qualité de la présentation 123 réponses	= 1 <1%	4 = >2%	36 = 29%	82 = 67%
Interactivité intervenant·e·s avec le public 117 réponses	= 1 <1%	10 = <9%	34 = 29%	72 = <62%
Documents reçus 112 réponses	0 = 0 %	5 = >4%	42 = >38%	65 = 58%

Cette évaluation par les participant·e·s de 2022 se recoupe largement avec les tableaux publiés dans nos rapports d'activité pour les années antérieures : nos sujets, parfois novateurs, continuent à être considérés très majoritairement comme pertinents, la qualité des présentations jugée bonne et les documents distribués¹ - une spécificité de la FAAG - à être appréciés ! Les jugements sur l'interactivité (échanges des intervenant·e·s avec le public) - autre trait distinctif de nos *JEUDIS*, plus difficile à pratiquer selon les sujets - restent un peu plus critiques : près de 10 % des personnes marquent être restées sur leur faim.

A noter par ailleurs :

- en 2022, notre public reste à 83% féminin et majoritairement âgé : 34% de 80+ ans et 58% de 65 à 80 ans, mais nos *JEUDIS* attirent aussi 9 % de personnes - notamment de professionnel·le·s travaillant avec des personnes vieillissantes - qui n'ont pas encore atteint l'âge de la retraite ;
- l'information sur la tenue des *JEUDIS* leur est essentiellement parvenue via courriel (env. 500 adresses) ou par courrier postal (200 adresses en moyenne), par le mensuel Espaces de l'AVIVO (16% des répondants), par le bouche-à-oreille et par des sites Internet et des associations ou institutions de notre réseau : un grand merci à tous ces multiplicateurs, qui nous amènent chaque fois de nouvelles personnes, desquelles une partie substantielle reviendra par la suite, permettant ainsi de renouveler le flux de nos participant·e·s fidèles, présent·e·s plus de trois, voire plus de dix fois !
- en effet, 35 % des répondant·e·s indiquent avoir participé plus de 10 fois à nos *JEUDIS*, 28% plus de 3 fois, 10 % 2 fois et 27% pour une 1^{ère} fois ;
- 57% des répondant·e·s indiquent résider en Ville de Genève, 35 % en communes suburbaines (Carouge, Meyrin, Vernier, Lancy, Onex, PLO, Bernex, Gd Saconnex, Trois-Chênes), 8% dans des communes plus rurales, voire dans le canton de Vaud ;
- nos questionnaires se terminent par la question ouverte "*Remarques et suggestions éventuelles quant au présent JEUDI ou aux séances à venir*" : sur les six séances, 21 personnes ont saisi cette possibilité pour donner leur feedback, parfois critiques, parfois élogieux.

¹ depuis la refonte de notre site en 2021, ces documents, souvent complétés sur la base de la présentation et de la discussion avec la salle ainsi que de références ultérieures, peuvent être téléchargés sur www.faaag-ge.ch/jeudis-de-la-faaag, *JEUDIS de la FAAG passés depuis 2006: sujets et documents* : "une mine d'or" selon certaines de nos interlocutrices.

4. Conférences hors-murs

Les restrictions liées à la pandémie du Coronavirus COVID-19 étant levées, nous avons pu reprendre nos conférences *La FAAG hors-murs* organisées en partenariat avec des tiers, comme encouragées par la Direction générale de la santé (DGS) :

Ma retraite sans me mettre en retrait ! Conférence-échange du 28 avril, **pour les membres de l'APEGE - Association de Pensionnés de l'État de Genève**, Maison Dufour, Contamines 40 participant·e·s
www.faaq-ge.ch/post/apege-ma-retraite-sans-me-mettre-en-retrait

Intervenant : Hans Peter Graf, retraité non pratiquant Dr sc. pol., gérontologue, membre du Conseil de la FAAG et de moult associations d'aînés genevoises et suisses.

Vu la capacité limitée de la salle, la conférence se tenait à guichet fermé et un certain nombre d'intéressé·e·s s'est vu refuser l'accès, mais en leur offrant la possibilité de participer à la même conférence à l'ADRET, ouverte aussi à d'autres publics ;

Ma retraite sans me mettre en retrait ! Conférence-échange du 21 juin, **ADRET, Lancy** 20 participant·e·s
www.faaq-ge.ch/post/adret-ma-retraite-sans-me-mettre-en-retrait

Ces deux conférences furent bien reçues. Ainsi, un membre du Comité de l'APEGE nous a écrit : *"Merci pour ta conférence intéressante à la maison Dufour. Très bonne présentation orale avec "punch" et enthousiasme. PS : comme vieux professeur, je conseille d'élaguer les 'slides' qui sont surchargés"*.

Et, suite à la conférence à l'ADRET, une employée administrative d'un service de l'État s'occupant des aîné·es nous a adressé *"un grand merci pour votre conférence d'hier, très intéressante et complète ... Votre travail est précieux et je vous en remercie chaleureusement."*

Le Passeport sensoriel, 5 et 12 septembre, **avec le groupe mémoire des résident·e·s de l'EMS RPSA La Petite Boissière** Une dizaine de participant·e·s (2 fois)

avec le prof. honoraire en éducation thérapeutique Jean-Philippe Assal, président de la *Fondation recherche et formation pour l'enseignement du malade*, www.education-patient.net et l'art-thérapeute Tiziana Assal, directrice des activités artistiques de la Fondation, intervenant·e·s aux *JEUDIS de la FAAG* des 30 septembre et 14 octobre 2021 *Mes cinq sens pour être en lien avec moi-même et les autres* (cf. www.faaq-ge.ch/post/découvrir-mes-cinq-sens-pour-être-en-lien-avec-moi-même-et-les-autres) et l'équipe d'animation de l'EMS.

Dans son *"Retour sur l'expérience de travail autour du passeport sensoriel"*, le responsable du service d'animation de l'EMS écrit : *" ... L'outil Passeport sensoriel a apporté une belle dynamique au groupe Au départ, nous n'étions pas sûrs d'aborder ce sujet en groupe, mais cela a bien correspondu au groupe [mémoire] en question, déjà composé et en confiance. Nous serions intéressés à utiliser l'outil de Passeport sensoriel en lien avec l'entrée des résidents, comme ajout au recueil de données actuel sur l'histoire de vie, les désirs et besoins de la personne que nous accueillons. La pertinence de ces questions nous paraît très riche pour l'accompagner au mieux ... Enfin, nous trouverions très intéressant de présenter cet outil d'échange aux proches et familles des résidents, à voir encore comment. ..."*

Son appréciation est partagée dans le Rapport de travail rédigée par la directrice des activités artistiques de la Fondation. Elle conclut : *"La méthode proposée par le livre Passeport sensoriel, utilisée dans un groupe, stimule l'échange à travers une série de questions qui font émerger des souvenirs positifs et réveillent la mémoire sensorielle même quand les capacités cognitives sont affaiblies par l'âge ou la maladie."*

La FAAG tient à disposition de partenaires potentiellement intéressés ces deux retours sur l'expérience qui s'est poursuivie en début 2023, à commencer par un EMS accueillant des personnes âgées souffrant de troubles de type Alzheimer accompagnés de troubles du comportement.

Les personnes proches aidantes à Genève en 2022 : quels besoins d'aide, quelles ressources ? 1er novembre 2022, Salle du Rondeau, Carouge 14 participant·e·s
www.faaq-ge.ch/post/les-personnes-proches-aidantes-a-gene-ve-en-2022-quels-besoins-d-aide-queelles-ressources

Organisé sur initiative de la FAAG en partenariat avec la Déléguée cantonale aux personnes proches aidantes de la République et Canton de Genève, la Ville de Carouge et le MDA-A50+ dans le cadre de la Journée intercantonale des proches aidants 2022.

Allocution de bienvenue – Anne Hiltbold, Conseillère administrative, Ville de Carouge.

Malgré le nombre restreint de participant·e·s, (cf. les explications sur la situation analogue pour les *JEUDIS* de la FAAG, Savoir être Proche aidant·e, ci-dessus page 2), la rencontre fut unanimement appréciée.

D'autres prises de contact n'ont pas encore abouti en 2022. A notre avis, notamment les interventions aux *JEUDIS* *"Quelles bonnes postures et quels gestes dans nos activités quotidiennes ?"* et *"Comment prendre soin de mon bien-être psychique avec des actions concrètes ?"* se prêteraient bien à être redonnées à d'autres publics.

5. Site Internet www.faaq-ge.ch

Notre nouveau site mis en ligne en 2021 est désormais un instrument de travail que nous pouvons utiliser dans nos activités, dans notre communication et lors de nos prises de contact de tous les jours. Mais surtout, il permet de donner accès et de valoriser toute la richesse de nos documents sur les différentes facettes du Bien vieillir accumulés entre la création de la FAAG en 2006 et aujourd'hui. Nous pouvons atteindre ainsi un public bien plus large que les seules personnes présentes à nos conférences.

Nous pouvons aussi y relayer, notamment sur [www.faaq-ge.ch/actualités](http://www.faaq-ge.ch/actualites) et / ou sur nos pages thématiques correspondantes, des informations sur le réseau, par exemple les documents, voire les enregistrements de présentations dans des institutions partenaires, telles qu'Uni3 ou Cité Seniors.

6. Conseil de fondation, travail en réseau et "lobbying "

En 2022, notre Conseil de fondation, composé de Cyrus Mechat, président, Christophe Guillaume, trésorier et de Laurence Fehlmann Rielle, Hans Peter Graf, Robert Pattaroni et Annette Zimmermann, membres ², s'est réuni à trois reprises, l'essentiel des échanges, voire la prise de certaines décisions se passant par courriels / voie de circulaire.

Le Conseil a assuré ainsi ses missions habituelles de suivre et piloter nos conférences à l'UOG et hors-murs ainsi que de contrôler la situation financière, d'adopter le budget, les comptes et le rapport d'activité, d'accompagner et valider nos activités de communication et de lobbying.

L'action de la FAAG continue à **s'inscrire dans le large réseau** institutionnel, associatif et universitaire genevois, romand, voire suisse et international ³.

Comme indiqué dans notre dernier rapport d'activité, nous avons repoussé pour une deuxième fois au 30 septembre 2022 la table ronde "**Décennie Vieillessement en bonne santé 2020-2030. Quelles propositions pour Genève ?**" préparée en partenariat avec l'AVIVO, le MPF (Mouvement Populaire des Familles) et Pro Senectute Genève, avec le soutien de la PLATEFORME du réseau seniors Genève. Or dans le premier trimestre 2022, la préparation d'une politique plus substantielle et transversale du vieillissement de notre canton a été entamée, notamment avec la réunion en ligne du 17 janvier 2022 de la Commission de prospective "*Genève 2050*", intégrant des représentant·e·s des différents départements traitant de l'ensemble des politiques publiques qui impactent le territoire et une première édition des "*Rencontres de la longue vie. La question des générations pour une société solidaire*", organisées le 17 mars par le DCS, en partenariat avec la PLATEFORME, la FASE et la Ville de Lancy ⁴.

Après concertation avec les assistantes des magistrats chargés du DCS et du DSPS ainsi que de nos partenaires, nous avons donc renoncé à la table ronde et adressé en lieu et place le **27 mai un courrier circonstancié au Conseil d'Etat** reprenant les éléments à nos yeux pertinents de la *Décennie pour le vieillissement en bonne santé*, susceptibles d'être pris en considération dans un futur projet de loi sur les seniors et avec le processus pour y aboutir.⁵ Cette manière d'avancer a tout aussi bien permis - et à moindre frais - de faire passer le message visé par l'organisation projetée de la table ronde.

Sur un plan plus quotidien, notons la participation de membres du Conseil de la FAAG à, entre autres :

- PLATEFORME du réseau seniors Genève et ses commissions *Habitat seniors* et *Isolement*
- Intergroupe parlementaire pour les questions relatives à la vieillesse
- Conseil politique d'Aide et soins à domicile Suisse
- Comité de Gérontologie CH ⁶
- a+ Swiss Platform Ageing Society
- FARES- Fédération des Associations des Retraité·e·s et de l'Entraide en Suisse et ses groupes de travail *Habitat des seniors et Mobilité* ainsi que *Santé*
- NGO Committee on Ageing, Genève
- HCFEA, Haut conseil de la famille, de l'enfance et de l'âge, Paris
- ILVV Institut de la longévité, des vieillesse et du vieillissement, Paris
- Leroy Merlin Source. Réseau de recherche sur l'habitat, France
- Comité de l'APEGE-Association de Pensionnés de la Caisse de Prévoyance de l'État de Genève
- Comité de l'AVIVO-Genève
- Commission Santé-social de l'AVIVO-Genève
- Comité de HAU-Handicap Architecture Urbanisme. Association pour une cité sans obstacle
- Comité Pro Mente Sana
- Comité UPA-Université des Cultures de Genève
- Rencontres susmentionnées de la longue vie
- Atelier PSG60+ Seniors et citoyenneté
- Forum ouvert DGS : Agir ensemble pour la Promotion de la santé à Genève. Favoriser les synergies, toucher les publics cibles
- Rencontre consultative VieSA Vieillessement en santé ⁷
- Campagne Santépsy.ch de promotion de la santé mentale destinée aux seniors : témoignages sur leur blog et participation à l'Atelier intercantonal "65+ et santé mentale - GENÈVE"
- Stand FAAG aux Promotions seniors de la Ville de Genève du 2 novembre

² cf. www.faaq-ge.ch/a-propos

³ cf. www.faaq-ge.ch/résautage

⁴ www.ge.ch/actualite/anticiper-impacts-du-vieillessement-population-politiques-publiques-21-02-2022 et www.ge.ch/dossier/geneve-soutient-integration-etrangers/a-la-une/rencontres-longue-vie

⁵ Courrier FAAG co-signé AVIVO Genève, MPF, Pro Senectute Genève au Conseil d'Etat genevois du 27 mai 2022: "Genève et la Décennie ONU/OMS pour le vieillissement en bonne santé. Éléments à retenir en vue de l'élaboration d'un futur projet de loi sur les seniors ..." et courrier de réponse du Conseil d'Etat du 7 septembre 2022, téléchargeables sur www.faaq-ge.ch/post/décennie-pour-le-vieillessement-en-bonne-santé-2021-2030

⁶ Notons que lors de son Congrès spécialisé Douleur de Gérontologie CH "Douleurs et âge: des compagnons indésirables! Nouvelles approches interprofessionnelles" du 8.9.2022, deux intervenantes lors de nos JEUDIS de la FAAG de 2017 et de 2023 ont figuré parmi les conférencières

⁷ www.imad-ge.ch/deuxieme-newsletter-sur-le-projet-vieillessement-en-sante-viesa

- CAD, Focus Group en vue de la préparation de son *INNOVATHON SENIORS 2022 de l'idée au projet*
- CAD, Présentation du livre issu du *Forum Génération 1947-1957 : la retraite selon les baby-boomers : La retraite change, imaginons-la ensemble*
- H4G Association Habitat 4 Générations ⁸
- Chantier participatif Habitat 4 générations au Forum Grosselin
- Animation d'une balade de la Croix-Rouge genevoise Seniors d'ici et d'ailleurs à travers Genève

Plus près de notre siège à l'UOG, dans le **quartier des Grottes**, la FAAG continue à participer à la *Plateforme Aînés Gare, Grottes, Beaulieu et St-Gervais*, regroupement des différentes structures actives dans le quartier et à l'organisation de son événement "*La vie n'a pas d'âge !*", organisé lors la **Journée internationale des personnes âgées**.⁹

En matière de **lobbying** ¹⁰, au-delà de nos contacts susmentionnés en vue d'une loi sur les seniors et la prise en considération de l'approche prônée par la Décennie Vieillesse en bonne santé 2021-2030, la FAAG et les membres de son Conseil de fondation ont notamment :

- cosigné une lettre de soutien pour la création d'un programme national de recherche sur la maladie Alzheimer et la démence en Suisse ;
- répondu aux consultations interne de la PLATEFORME du réseau seniors Genève en vue de ses auditions sur les motions *Pour des maisons de quartier intergénérationnelle* et *Lutter contre l'illectronisme* ainsi que sur les enjeux politiques liés aux seniors en vue de l'élaboration de son Livre blanc pour une politique coordonnée de la vieillesse à Genève, publié mi-janvier 2023.¹¹



7. Remerciements

Pour terminer, nous réitérons les vifs remerciements que nous adressons à toutes et tous ceux qui nous ont suivis et soutenus durant l'année 2022, plus particulièrement à la Direction générale de la santé (DGS) du Département de la sécurité, de la population et de la santé (DSPS) de l'État de Genève pour ses subventions et ses conseils, ainsi qu'à l'UOG pour son indéfectible appui.

Genève, le 28 mai 2023

Avec le soutien de :



⁸ www.are.admin.ch/are/fr/home/developpement-et-amenagement-du-territoire/programmes-et-projets/projets-modeles-pour-un-developpement-territorial-durable/2020-2024/changement-demographique-concevoir-lhabitat-de-demain/un-prototype-pour-quatre-generations-habitat-evolutif-a-geneve.html

⁹ cf. www.preenbulle.ch/116/JOURNEE_DES_PERSONNES_AGEES

¹⁰ cf. www.faaq-ge.ch/lobbying

¹¹ cf. www.plateformeseniors.ch/wp-content/uploads/2023/01/PLATEFORME_Communique-de-presse.pdf